

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año IV.-Número 743

SUSCRIPCIÓN
En la isla al mes ptas. ... 1'00
Resto de España » ... 1'25
Extranjero » ... 2'00

Mahón, martes 30 Marzo de 1909

Redacción
Nueva, 27
Teléfono, 3.

Administración
Castillo, 25
Teléfono, 123

IMPORTANTE REGALO

A los lectores de LA VOZ DE MENORCA

Carrera breve y sin gastos

No más rutina

Por 5.50 pesetas en Mahón ó 6.25 por correo, se entregará un tomo, en tamaño 32 por 22, de la importantísima obra nueva Teneduría de libros por partida doble, Cálculo mercantil, Correspondencia, Sistema métrico decimal, inventarios, balances, operaciones prácticas de Teneduría preparación de las cuentas para abrir y cerrar los libros y otros muchos datos interesantes, titulada

Contabilidad mercantil simplificada

al alcance de todas las inteligencias, del profesor mercantil don Manuel F. Font, con cuya obra cualquiera persona puede hacer la carrera de Comercio y la de Tenedor de libros en toda su extensión teórica y práctica, y en el corto plazo de treinta días, sin necesidad de recurrir á los auxilios de Escuela, Academia ni profesor alguno.

Dirigirse: á D. Diego Pretus Escudera.—Iglesia, n.º 9, Mahón.
Caduca el día 31 de Marzo.

Memorandum

Para mañana

Consultorio jurídico gratuito del partido republicano.—Directores don Pedro Bailester, abogado y don Gabriel Orfía, procurador. Consulta todos los días de 7 á 8 de la noche. Domicilio: Círculo Republicano, Nueva 27.

Consultorio de la Gota de Leche.—Director Dr. D. E. Alabern. Consulta los domingos desde las 10 de la mañana. Plaza del Príncipe n.º 3.

Dispensario de la Liga Antituberculosa.—Rayos X.—Directores los médicos don Antonio Cardona Cardona, don Lorenzo Pons Marqués y D. Bernardo M. Bustamante. Consulta los miércoles y viernes de tres á cuatro de la tarde. Domicilio, Hospital Civil.

Dispensario Oftalmológico Municipal.—Director don Lorenzo Pons Marqués, Médico.—Horas de visita, los lunes, miércoles y viernes de 10 á 11 mañana, Hospital Civil.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda de 9 mañana á 1 tarde.

Giro mutuo.—De nueve y media á doce y media de la tarde, los días laborables, despacho calle Puente Castillo número 10.

Aduana Nacional.—Oficinas abiertas los días laborables de 9 á 1. En los muelles de sol á sol.

Telégrafos.—De sol á sol el Semáforo de Bajolí.—De 8 mañana á 9 noche las estaciones de Mahón y Ciudadela.—De 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde la de Mercadal.

Teléfonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red urbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3, y con las sucursales de Villacarlos, San Luís, San Clemente y Llu-mesanas.

Biblioteca Pública.—Abierta todos los días laborables de nueve mañana á dos tarde.

Museo de Historia Natural y Arte.—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez á doce mañana, y los jueves por la tarde de 3 á 5.

Coche correo.—Sale de Mahón diaria mente para Ciudadela y pueblos del interior á las 11 de la mañana; llega de dichos puntos á la una y ocho minutos tarde.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, y objetos asegurados, paquetes postales de 9 á 1 tarde.

Vapor correo.—Llega de Barcelona con escalas en las primeras horas de la tarde.

Automóviles.—Sale de Ciudadela para esta á las 7 y media de la mañana, y de esta para Ciudadela á las 3 y media de la tarde.

Santos del día.—Santos Amadeo y Benjamín.

Sol.—Sale á las 5 h. 35 m. mañana. Pónese á las 6 h. 12 m. tarde.

Luna.—Sale á las 1 h. 31 m. mañana. Pónese á las 3 h. 5 m. noche.

ALAYOR

Telegrafos.—Días laborables de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 á 12 solamente.

Correos.—Recepción y entrega de valores declarados certificados, objetos asegurados. Todos los días exceptuando los domingos de 8 á 11 mañana.

Entrega de paquetes postales todos los días de 8 á 12 y de 15 á 16 exceptuando los domingos y días festivos que solo será de 8 á 12.

Cartas en lista.—De 11 á 13 todos los días.

Los franciscanos de Marruecos

LIBERALES EN EVIDENCIA

Dos aspectos, y los dos son de gran transcendencia, tiene la interpelación explanada en el Congreso por el diputado radical señor Cervera. Uno de ellos, el principal, afecta á la política que siguen los conservadores en Marruecos. El otro, no mucho menos importante, atañe muy de cerca á los liberales, al «bloqueo» de las izquierdas. Por lo que se relaciona con el primer aspecto del asunto que se discutía, el señor Cervera dijo cosas sabrosísimas, adujo hechos indiscutibles, y aun llevó sus palabras hasta el extremo de asegurar que los frailes no son todo lo efectos y leales á España que fuera de desear, y que para ellos San Francisco y Roma son el único soberano y la sola Patria. En cuanto á la segunda parte de la interpelación, la pregunta del señor Cervera, al señor Villanueva, atinente á la actitud que seguirían los liberales, cuando fuesen Poder, con los franciscanos de Marruecos, no se supo el parecer de los interesados, y las palabras del diputado radical quedaron sin respuesta alguna.

Fué, pues, de alcance la interpelación. La política colonial del Gobierno, de todos los Gobiernos españoles, quedó maltrecha, destrozada, viéndose claramente que no es pura fábula lo de la influencia de los frailes, su intromisión en todas las negociaciones que se hacen con el sultán y las prebendas y regalos que obtienen de los moros en pago de sus buenos oficios como negociantes á quienes no les importan mucho deberes de ciudadanía y de religión. Por lo que atañe á los liberales, el golpe fué rudo, violento. Nadie ni aun el señor Villanueva á quien iban dirigidas, recogió las palabras del señor Cervera. Ante la pregunta expresiva, conminatoria, del diputado radical, acerca de lo que harían los liberales, el propio señor Villanueva desde el Poder, se hizo el silencio y ninguno recogió la alusión. Nadie quiso comprometerse con ofrecimientos y promesas. El propio exministro liberal, que

tantos arrestos, tanta sinceridad y tanta indignación puso en su discurso de días antes contra los franciscanos de Marruecos, no creyó oportuno prometer el acabamiento de tales abusos cuando tuviese autoridad y poder para hacerlo.

Con esta vergonzosa huida de los liberales, de los hombres del «bloqueo» de las izquierdas, se puso fin á la sustanciosa interpelación del diputado radical. Hoy, sabe el país á qué atenerse. En Marruecos mandan los frailes. En las negociaciones que se entablan con el sultán, los franciscanos son mediadores, aconsejan á éste contra los intereses de España y son los únicos que obtienen para su Orden beneficios cuantiosos. En ocasiones —como dijo el señor Cervera,—estos religiosos son desafectos y desleales á España, y siempre, á todas horas, trabajan para San Francisco y en provecho de Roma. Y para coronar todas estas vergüenzas, denunciadas en la Cámara, la actitud de los liberales, fieras encolerizadas días antes y ayer mansos corderos, sin valor para contestar á una pregunta, sin la honradez y entereza políticas necesarias para comprometerse á corregir los escándalos y abusos que denuncian y que tanta indignación les producen en la oposición.

Aun cuando sólo hubiese sido por este extremo, la interpelación del señor Cervera tuvo gran transcendencia política. Los liberales quedaron una vez más en evidencia, y se probó de nuevo que todas las buenas palabras de Moret y sus amigos son nada más que palabras, y que de todos ellos no debe ni puede esperarse lo más mínimo cuando se adueñen del Poder. Esto se vió bien claro. En tanto que el papel de los liberales era quejarse de la influencia fraileña en Marruecos, de la condescendencia del Gobierno para con los franciscanos y del estado deplorable de nuestra política colonial, todo fué bien y hubo sinceridad, coraje y arrogancias. Pero cuando se llegó al capítulo de las promesas; cuando el señor Cervera preguntó al señor Villanueva si los liberales, él mismo, desde el Poder, acabarían con tal influencia religiosa, con tal condescendencia para con los franciscanos, y arrebatarían la política colonial de las manos de los frailes misioneros, todos callaron, no hubo uno solo, ni aun el señor Villanueva, que prometiera corregir tales abusos que tanta indignación le producían días antes de hablar de ellos.

El golpe del diputado radical fué certero, mortífero, de valor incalculable para la política. Los liberales quedaron en ridículo. Por la diezmilésima vez se probó que no puede esperarse nada de ellos, que el país no debe fiarse de indignaciones de discursos ni creer que los abusos que tanta cólera producen en la oposición liberal los corregirán éstos cuando sean Poder. Y por lo que atañe al fondo, á la entraña de la interpelación, á los manejos de los frailes en Marruecos, no pudo decir más de lo que

dijo el señor Cervera ni pueden ser más graves los hechos que denunció á la Cámara. Hasta la saciedad demostró el diputado radical lo peligroso que resulta dejar en mano de los misioneros la política colonial, los intereses nacionales, cuando estos hombres no tienen más soberano que San Francisco, más Patria que Roma, y por un huerto, una finca ó un regalo del sultán venden su afecto y su lealtad á España. Y de remate, como *inri* de estas vergüenzas, el silencio de los liberales, la certeza de que ningún Gobierno, llámese como se llame, acabará con ellas.

INGLATERRA Y ALEMANIA

La cuestión naval continúa en pié en Inglaterra, y los periódicos vienen publicando artículos y estadísticas sobre la misma con un calor verdaderamente extraordinario; la cuestión ha venido á convertirse al fin en una cuestión de partido, la cual amenaza ya trastornar hondamente la vida del gobierno.

La opinión más generalizada en el país es contraria á la gubernamental, pero es sin embargo evidente que el partido conservador está sirviéndose de esta cuestión para fines puramente políticos.

De Nueva Zelandia se ha recibido un despacho ofreciendo la construcción á costa del gobierno Colonial de dos acorazados del tipo «Dreadnought», lo que significa hacer al gobierno de Londres un regalo de muchos millones, nueva demostración de los sentimientos patrióticos que hoy prevalecen.

En la Cámara de Comunes se ha reanudado el debate sobre la cuestión naval, el propio Asquith ha pronunciado un notable discurso, que puede resumirse del modo que sigue:

No existe entre Alemania é Inglaterra el menor recelo ni motivo alguno que pueda hacer creer en su falta recíproca de amistad; son absurdas y antipatrióticas las afirmaciones que ha hecho últimamente una parte de la prensa; á fines de año podrá contar Inglaterra con siete acorazados del tipo «Dreadnought», mientras que Alemania no tiene todavía ninguno, y á fin de año podrá tener dos á lo sumo, lo que significa que la marina británica contará con 125.000 toneladas con 64 cañones de 12 pulgadas, y la alemana no tendrá más que 36.000 toneladas con 24 cañones; además, cuenta Inglaterra con 40 acorazados de primera clase que desplazan 585.000 toneladas, al paso que Alemania sólo tiene 20 buques de esa clase, desplazando 241.000 toneladas.

También, según las declaraciones del ministro, la marina inglesa cuenta con 650 grandes cañones, contra 380 que tiene solamente Alemania y son todavía más pequeños. Tiene finalmente Inglaterra 35 cruceros con 416.000 toneladas y 470 cañones, al paso que Alemania sólo tiene 8 cruceros de la propia clase, que desplazan 78.000 toneladas y monta 112 cañones.

Ha terminado el ministro diciendo que era necesario que el país conociese esos datos para comprender cuan absurda, cuan infundada es la actual agitación patriótica.

El discurso de Asquith ha sido muy aplaudido en la Cámara, pero no es seguro que acabe con la excitación que reina en una parte del país.

En el Polo Sur

El «Daily Mail» publica un extenso despacho que ha recibido del explorador Shackleton, dando muy amplios detalles acerca del resultado obtenido en su expedición al Polo Sur.

Parece que Shackleton y sus compañeros han llegado al grado de latitud 88°23', ó sea á unas cien millas del Polo, habiendo andado á pie 1.708 millas, expedición en que emplearon 126 días, desde el punto en que dejaron el buque expedicionario.

En su excursión han descubierto los atrevidos exploradores un centenar de montañas nuevas, llegando la expedición al Polo antártico magnético y verificando una ascensión al célebre monte Erebus, cuyo cráter examinaron los expedicionarios detenidamente.

Todos esos detalles y otros muchos referentes á tan afortunada expedición resultan verdaderamente extraordinarios, pues hasta ahora nadie había avanzado más allá de 450 millas del Polo; en 1774 llegó Croh á 1.200 millas del Polo, en 1841 llegó Ross á 950, en 1900 llegó Borchegrevink á 800, y en 1902 llegó Scott á 450.

Los resultados científicos de la expedición de Shackleton son de suma importancia, pues han sido descubiertas capas hieleras en ocho distintas regiones montañosas, habiendo también fotografiado muchos ventisqueros; la expedición ha formado también una muy nutrida y muy interesante colección meteorológica.

La Reina Alejandra ha dirigido á Shackleton un cordialísimo telegrama, felicitándole por el lisonjero éxito de su expedición.

ATENEO POPULAR

Velada en honor de Darwin

El domingo último tuvo lugar la anunciada velada que el Ateneo Popular dedicó en honor del gran naturalista inglés Carlos Darwin con motivo de celebrarse el centenario de su nacimiento.

Como siempre, el público correspondió á la iniciativa de dicho Centro llenando por completo el salón.

En la tribuna se colocó el retrato del ilustre sabio sirviéndole de fondo las banderas española é inglesa artísticamente enlazadas.

Abrió el acto el presidente del Ateneo señor Rodríguez, dando cuenta de la adhesión del señor Vice-Cónsul inglés en esta plaza, excusándose de no poder corresponder con su presencia á la invitación que se le había hecho por impedírsele sus ocupaciones.

Seguidamente dióse lectura á la biografía de Darwin y á varios trozos escogidos de sus obras *Mi viaje alrededor del Mundo*, *El origen de las especies* y *El origen del hombre*, leyéndose también dos hermosas poesías alusivas á las doctrinas darwinistas, terminando con esto la primera parte de la velada.

La segunda parte estuvo á cargo del Catedrático de nuestro Instituto señor Pérez de Acevedo, el cual pronunció una notable conferencia de la cual sentimos no poder dar más que un pequeño extracto, pues la labor de nuestro respetable amigo fué de las que merecen ser conocidas íntegramente.

Comenzó el señor Acevedo diciendo que el Ateneo Popular, con el acto que se estaba celebrando, demostraba su entusiasmo por la cultura, su devoción por la ciencia, augusta redentora del hombre.

El nombre de Darwin, siguió diciendo el conferenciante, no es sólo el de un gran naturalista, el de un sabio de los mayores de nuestro tiempo, el de un trabajador tenaz que nos ha dado el noble ejemplo del verdadero amante de la verdad; el nombre de Darwin es un símbolo. Sintetiza el triunfo definitivo de la ciencia sobre la tradición. Sintetiza la seguridad de que no estamos sometidos á una constante, repetida y arbitraria intervención de lo sobrenatural, sino á la acción de leyes universales y necesarias que podemos llegar á conocer.

Darwin ha sabido conquistar y merecer una gloria; dar su nombre á una teoría que á partir de él llena y dirige todas las manifestaciones de la ciencia, la teoría evolucionista ó transformista que al conocerse con el nombre de darwinismo consagra la inmortalidad del gran naturalista.

Recordó el señor Acevedo que hasta hace muy pocos años se ha venido sosteniendo que los tiempos pasados siempre eran mejores. Esta idea, nacida por la tradición religiosa que nos habla de la edad de oro y del primer hombre hecho á imagen y semejanza de la divinidad, hacía pensar en que el hombre en el transcurso de los siglos había ido degenerando.

Contra esta teoría escribieron muy contados pensadores, entreviendo algunos de ellos como Aristóteles, Goethe, Lamarck, Kant, etcétera, la teoría de que es autor el ilustre Darwin.

Historió luego el conferenciante los trabajos que llevó á cabo el gran naturalista hasta la publicación de su libro *El origen de las especies* que promovió terrible escándalo en todo el mundo civilizado, escándalo que aumentó considerablemente al completar su obra con la publicación de *El origen del hombre*.

Entonces se promovieron empeñadísimas polémicas, viéndose empero muy pronto que lo único que movía á los enemigos del transformismo eran la vanidad humana y las tradiciones religiosas.

A propósito de esto recordó el señor Acevedo que los religiosos han sido siempre los que se han opuesto á todos los grandes descubrimientos, porque éstos vienen á destruir las bases en que se asientan sus creencias.

Así hicieron guerra enconada cuando se descubrió que la tierra era redonda porque se oponía á lo que decía la Biblia que la considera como un disco.

Así encerraron en una prisión á Galileo cuando descubrió que la tierra se movía porque se oponía á lo que nos cuenta la Historia Sagrada de que José paró el curso del Sol.

Y sin embargo hoy nadie duda de que la tierra es redonda y de que se mueve.

Luego han encontrado los religiosos medios para armonizar tales verdades científicas con sus creencias religiosas.

Hasta la teoría del transformismo es admitida ya hoy por muchos religiosos tratando de hacerla compatible con el Génesis, y al efecto citó el señor Acevedo algunos párrafos del Cardenal Fray Ceferino González.

Habló luego el conferenciante del transformismo fuera de la Historia Natural, poniendo de manifiesto que todas las manifestaciones de la actividad humana evolucionan, se transforman. Al efecto citó la evolución que ha sufrido el lenguaje.

Y lo mismo sucede con las instituciones. La religión, la moral, el derecho, la misma lucha por la existencia, de hombre á hombre se trueca en lucha contra la naturaleza, ó mejor dicho, en adaptación más perfecta.

La lucha de pueblo á pueblo también se transforma.

La doctrina transformista es de un optimismo consolador. La edad de oro no está en los albores de la humanidad, como decían los griegos. La edad de oro está en lo futuro reservada á los hombres que se hagan de ella merecedores cultivando su inteligencia y amándose.

El hombre de ciencia no tiene patria en el sentido estrecho de esta palabra; el hombre de ciencia y su obra pertenecen á la humanidad y sin embargo, con muy buen acuerdo, la bandera inglesa y la nuestra adorna el retrato del hombre de genio en cuyo honor nos hemos reunido.

Y esto, señores, es una gran justicia. Cuenta el Príncipe de Kropotkin en sus memorias el entusiasmo con que saludó desde el fondo de su corazón la bandera inglesa izada en el buque en que se refugió al huir de la fortaleza de Pedro y Pablo, porque este pabellón ampara á todos los perseguidos, porque simboliza la hospitalidad á los hombres de todas las ideas.

Inglaterra es más grande que por sus riquezas, que por su poder, por ser la tierra de la libertad política y de la libertad de conciencia sin la que no hay libertad ni progresos posibles. Merced á esa libertad de conciencia Darwin ha podido triunfar.

Merced á esa libertad de conciencia encarnada en las leyes y, lo que vale más, en las costumbres, Darwin ha podido escribir y publicar sus obras y revolucionar el mundo científico.

La noble Inglaterra, la religiosa Inglaterra al morir el grande hombre conserva sus restos en la Abadía de Wenhmister al lado de los de Newton, al lado de los de Shakspeare, en el panteón de todas las glorias inglesas.

Su nombre llena el mundo. Sus obras han enseñado grandes verdades á los hombres.

En todo el mundo culto se alzan voces en su honor al cumplirse el centenario de su nacimiento y en este concierto la voz del Ateneo Popular es la más humilde; pero no la menos entusiasta.

Con estas palabras terminó su notable conferencia el señor Acevedo escuchando luego una prolongada ovación.

El público salió complacido en extremo del acto.

“TUPINAMBA”

ES EL MEJOR CAFÉ

De venta en la Cooperativa de los SRES. TUDURÍ HERMANOS

Plaza Príncipe, 14

Crónica local

Vapor correo.—Para Barcelona en viaje directo saldrá el vapor correo *Monte-Toro* esta tarde á las cinco.

Botadura.—En la mañana de hoy ha sido botada al agua la lancha á vapor construida en los talleres de nuestro estimado amigo don Antonio Parpal Esteve, con destino al Lazareto de nuestro puerto.

La *Gaceta* publica una Real orden de Gobernación, por la que, de acuerdo con lo informado por el ministerio de Instrucción pública, se dispone lo siguiente:

1.º Que los Ayuntamientos que tengan consignadas en sus presupuestos retribuciones y las satisfagan del recargo del 16 por 100, no pueden exigir las de los padres de niños pudientes.

2.º Que solamente podrán exigir este abono en caso de que así lo determine un convenio y no se abonen con cargo á dicho 16 por 100, ó en el de no constar contrato y reclamar el maestro la intervención del municipio.

3.º Que deberán procurarse por todos los medios que los Ayuntamientos que no hayan celebrado convenio de retribuciones con los maestros, los celebren, para llevar la normalidad al percibo de un emolumento al que tiene perfecto derecho el profesorado público.

Cinematógrafo.—Anoche vióse muy concurrida la sesión dada en el «Casino de Obreros de Unión Republicana», siendo muy celebradas las películas que se estrenaron.

Para el próximo jueves preparase una extraordinaria sesión en la que además de extrenarse tres bellas películas y presentarse las extrenadas estos días, se proyectarán numerosas vistas fijas, algunas de ellas de Mahón y sus alrededores.

Reformas en Correos y Telégrafos.—El señor Lacierva leyó el sábado en las Cortes el proyecto sobre organización de los servicios de Correos.

Comprende el proyecto 18 bases; de las cuales doce se refieren á Correos y las restantes á Telégrafos.

En las capitales de provincia habrá administraciones principales de correos con estafetas en las cabezas de partido y en otras poblaciones se crearán agencias de correos.

Se suprime el derecho de entrega á domicilio de las cartas en algunas capitales.

Esta reforma se extenderá á otras poblaciones á medida que lo consienta el presupuesto de gastos de Gobernación.

Con independencia del procedimiento administrativo se establece un cuerpo de tribunales de honor para los individuos del ramo de correos y telégrafos.

En las capitales de provincia y además en Cartagena, Ferrol, Gijón, Reus, Vigo, Las Palmas y Mahón se construirán edificios para los servicios de Correos y Telégrafos construídos adrede.

La tarifa de franqueo será de diez céntimos hasta 20 gramos, aumentándose cinco céntimos por cada diez gramos de escaso.

Para las postales sencillas el franqueo será de 5 céntimos y de 10 para las dobles.

Los impresos devengarán un céntimo por cada 50 gramos de peso.

Los periódicos satisfarán un céntimo por cada uno, procurando además establecer conciertos con las empresas periódicas para el franqueo.

Los certificados se indemnizarán mediante el pago de 20 céntimos y el sobre monedero valdrá 15 céntimos.

Se establece el giro postal, y al efecto se crea la Caja postal con franqueo de 75 céntimos hasta 1 kilo de peso; 1 peseta por cada 3 kilos y 1'50 hasta 5 kilos.

La tasa de los telegramas será de diez céntimos por palabra hasta cinco pala-

bras y el resto se aumentará en cinco céntimos por palabra.

Estos precios se reducirán á una mitad para los telegramas de la prensa.

En dicho proyecto se pide autorización para que rija en el año actual.

MATADERO

Reses sacrificadas el día 27 de Marzo.

1 buey, 380 kilos, Barcelona; 1 id., 372 idem, Barcelona; 1 id., 303 id., Barcelona; 1 ternero, 180 id., Torelló Hermanos; 1 id., 125 id., Estancia Binixa den Sultere; 1 ternera, 92 id., de La Cova; 2 carneros, 20 id., San Rafael, (Alayor); 2 id., 25 id., Rafal Non; 1 id., 22 id., Mulsuptá des Cusi; 2 id., 31 id., Bellver Vey, (Alayor); 1 id., 11 id., Propio; 2 id., 34 idem, de la señora de Murella nou; 4 cabras, 24 id., Terre Roche, (Ferrerías); 8 id., 58 id., Torre Blanca; 7 cerdos, 290 id.

Día 28.—1 buey, 296 kilos, Barcelona; 1 ternero, 176 id., Propio, 1 id., 142 idem, Son Pons; 2 carneros, 25 id., Des Cusi; 2 id., Murella Vey, 2 id., Murella Nou, 26 id.; 3 cabras, 22 id., Torre Blanca; 2 cerdos, 147 id.

Día 29.—1 buey, 288 kilos, Barcelona; 1 ternero, 146 id., José Metsina, (Llume-sanas); 1 id., 99 id., se Espeume; 2 carneros, 34 id., Binixay Vey; 1 id., 10 idem, Propio; 5 id., 55 id., Addaya, (Mercadal); 1 id., 20 id., Barranch de Orfila, (San Luis); 1 id., 21 id., Sustrá den Juan; 4 id., Murella Nou, 1 id., Murella Vey, 76 id.; 8 cerdos, 713 id.

ATENEO POPULAR

Las lecciones de Geografía é Historia que viene dando el señor Acevedo, se verificarán esta semana el martes y el miércoles á las nueve de la noche.

Mahón 29 de Marzo de 1909.—El Presidente, Luis Rodríguez.

Sección de Deportes

El próximo domingo, día 4 de Abril, se verificará una excursión en coche á las salinas de Binisaida, la que será dirigida por el profesor de Instrucción primaria don Antonio Juan Alemany.

La hora de salida será a las 2 de la tarde.

Mahón 29 de Marzo de 1909.—El Presidente de la Sección, Francisco Seguí.

ADMINISTRACIÓN DEPOSITARIA

Especial de Hacienda de Mahón.—Clases-Pasivas.—Revista.

Anuncio.—En cumplimiento de lo que determina la ley de 25 Julio 1.855 y conforme con lo prevenido en las Reales órdenes de 29 de Diciembre 1.882, 4 Marzo 1897 y Reglamento de la Dirección General, aprobado por Real orden, fecha 30 Julio de 1.900, los individuos de clases-pasivas que tienen consignado el pago de sus haberes en esta Administración Depositaria, deberán presentarse á pasar la revista anual ante el señor Interventor de la misma, dentro del mes de Abril próximo, desde las diez de la mañana á las doce y media de la tarde, por el orden de nóminas que se expresan á continuación.

El acto de la revista tendrá lugar para todas las clases, en las oficinas de la Intervención situadas en el Andén de Poniente de este puerto.

Día 13 de Abril.

Monte Pío Militar.

Día 14.

Monte Pío Civil; jubilados y Cesantes.

Día 15.

Retirados de Guerra y Marina.

Día 18.

Cruces pensionadas.

Mahón 29 Marzo de 1.909.—El Administrador depositario, Luis Moragues.

LA MARÍTIMA

COMPañIA MAHONESA DE VAPORES

A principios del próximo Abril saldrá de este puerto para Marsella el acreditado vapor

ISLA DE MENORCA

al mando de su capitán don Tito Ginart, admitiendo pasajeros á los siguientes precios:

1.ª Cámara . . . » 40'00 Ida y vuelta.
2.ª Id. . . . » 28'00 Id.

Sobre cubierta. Ptas. 16'00 Id.

El buque permanecerá en Marsella tres días lo menos.

Mahón á 26 de Marzo de 1909.—Por «La Marítima», Compañía Mahonesa de Vapores.—El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

PARA VENDER.—Lo están los armarios, mesas y demás objetos propios para un cafetín.

Informarán en Villa-Carlos, calle de San Ignacio, número 2.

PARA ALQUILAR.—Lo están los altos de la casa número 8 de la Plaza de San Roque.

Informarán en la calle del Castillo número 110.

PÉRDIDA.—El día de San José por la mañana se extraviaron en la Iglesia de Sta. María, unos quevedos.

Se gratificará á la persona que lo entregue en la Plaza de la Constitución número 8.

OPERARIAS Y APRENDIZAS.

Se necesitan en la Corsetería «La Barcelonesa» de la calle del Rosario número 11.

Noticias de todas partes

La cuestión balkánica

Viena.—Los representantes de las potencias han llegado á un acuerdo en las gestiones que realizan cerca del Gobierno de Belgrado.

Sólo falta la adhesión del Gobierno inglés, que también acepta el protocolo austriaco, reconociendo la anexión de la Bosnia y la Herzegovina á Austria.

El martirio del trabajo

Telegrafían de Nueva York, que en las minas de carbón de Sunjísde en el Estado de India hubo el sábado último una explosión de gas «Grisou» que costó la vida á 36 mineros.

Regreso de armenios á Turquía

Telegrafían de Constantinopla que el embajador ruso en aquella capital y Hilmy Pascha firmaron un arreglo referente al regreso á Turquía de los emigrantes armenios, que después de los degüellos y asesinatos en masa en Constantinopla fueron á refugiarse en el Cáucaso.

Dichos refugiados, cuyo número se eleva á 60.000, serán residenciados en la provincia de Van, pero cumpliendo la condición, en la cual insiste mucho la puerta Otomana, de que se provean de pasaportes turcos.

Noticias de Persia

Según las noticias que por la vía de San Petersburgo se acaban de recibir de Persia, ya no puede ser más grave la situación de aquel país, en donde las tropas del Shah, que hace tiempo que no han cobrado sus pagas, se vengán saqueando á derecha é izquierda todo el país.

Am-od-Bowleh, generalísimo de las fuerzas imperiales, está dando cada vez más pruebas de que carece en absoluto de talento militar, por lo que se ha vuelto á ver obligado á retirarse ante las tropas liberales que manda el famoso caudillo rebelde Satar Khan, quien es ahora completamente dueño de Azerbaijan, Resht y Meshed, tres ciudades muy importantes y de otras ocho poblaciones de

menor importancia y tal es el éxito de los revolucionarios que han empezado á hacer causa común con ellos gran número de miembros del clero.

Castigo sistema asiático

Para castigar á los muchos centenares de complicados en el complot contra las vidas del emir del Afghanistan y del príncipe heredero, se vale el Gobierno del medio de sacarlos por grupos de la cárcel de Fallalabad, en donde los tiene presos y matarlos colocándolos en las bocas de los cañones, cargados de metralla.

Marruecos

Ha causado bastante sensación en París la noticia telegráfica de Tánger, de que el Roghi, que salió ya de Aul-el Hadjar, ha llegado muy cerca de Fez, que intenta atacar, al frente de un bien organizado ejército de 8.000 hombres de todas armas.

Extrano accidente ferroviario

Telegrafían de Montreal (Canadá), dando cuenta de un accidente jamás visto en los caminos de hierro de aquel país.

Al llegar á la estación de la calle de Windsor de aquella ciudad, el tren expreso de la línea Canadian-Pacífico, que corría á la velocidad de 70 kilómetros por hora, no pudo detenerse debido á un desperfecto ocurrido, poco antes de llegar, á la caldera de la locomotora, chocando con terrible empuje contra el edificio, matando cinco personas é hiriendo gravemente á veinte de las que estaban en el andén que viajaban en el citado tren.

El maquinista y el fogonero fueron lanzados con furia de la máquina, quedando muerto el primero y mal herido el segundo, y se calculan, en fin, en unos 100.000 dollars los daños materiales causados por por tan extraño accidente.

Aeronáutica

El globo aerostático alemán «Zeppelin número 1», se elevó el lunes último en el hipódromo de Friedrichshafen, en el lago de Constanza, subiéndolo con 36 pasajeros á una altura de 300 metros, permaneciendo y dando vueltas por encima de dicho lago durante tres cuartos de hora, descendiendo nuevamente en el mismo punto de partida. Resulta este interesante viaje, un «records» del número de pasajeros que hasta fecha se habían elevado en globo.

Dice un telegrama de los Angeles (California), que según se cree generalmente, han perecido los tripulantes del globo aerostático «América», que con el capitán Mueller como piloto, y 5 compañeros, se elevaron el lunes último en Pasacadena, para cauzar, en medio de un violento temporal, las montañas que rodean aquella población. Para dar con las víctimas del accidente, se han organizado numerosas partidas de salvamento.

Ingleses y alemanes en China

Telegrafían de Pekín que la aceptación de un empréstito alemán de 3 millones de libras esterlinas para construir la sección Yangatsé del gran ferrocarril Cantón-Hancow ha ocasionado una tempestad de protestas en los círculos diplomáticos y financieros en los cuales se acusa al Gobierno chino de haber repudiado el arreglo de 1905, cuando el Gobierno de Hong-Kong prestó á China 10 millones de libras esterlinas para comprar la concesión norteamericana.

Señala aquel negocio resultados de extraordinario alcance, pues con él logra Alemania sentar firmemente el pié en el valle del Yangatsé, que reclaman los ingleses como comprendido en su esfera de influencia. He aquí que con lo que se acaba de anunciar existe otra irritante adición á las causas de rozamiento que dividen á ingleses y alemanes.

Aumento de paga

Telegrafían de Washington que el Senado y la Cámara de representantes del Congreso Nacional de los Estados Unidos, están conformes en que se aumente la lista civil del presidente de la República hasta 75.000 dollars anuales con una adición de 25.000, anuales también; para gastos de viaje.

En el nuevo ejercicio económico de la nación, cobrará en consecuencia mister Taft, actual presidente, aquella bonita paga.

SERVICIO TELEGRAFICO DE LA VOZ DE MENORCA

Consejo en Palacio

Barcelona 30, 4'00.

Ayer mañana celebróse en Palacio consejo de ministros que estuvo presidido por el monarca.

El jefe del Gobierno señor Maura expuso al Rey el resultado de los debates ocurridos en el Senado estos últimos días y la cuantía de las manifestaciones organizadas por el señor Sol y Ortega, que se celebraron en la mañana del domingo.

Por último expuso el estado actual de la política internacional, ocupándose detenidamente del conflicto de los balkanes y de la cuestión marroquí.

La sesión del Senado

Barcelona 30, 4'15.

En la sesión celebrada ayer en el Senado pronunciáronse oraciones necrológicas á la memoria del Senador fallecido señor Hernández Fajarnés.

Puesto á debate el proyecto de Administración local, el señor Groizard pronunció un discurso combatiendo el voto corporativo.

La sesión del Congreso

Barcelona 30, 4'30.

En la sesión celebrada ayer en el Congreso el diputado carlista señor Senantes pronunció un extenso discurso elogiando la labor de los frailes en Marruecos, defendiéndoles de los ataques de estos últimos días.

Finalizó la sesión tratando del proyecto sobre comunicaciones.

El Rey á Biarritz.—Sol y Ortega afónico.

Barcelona 30, 4'45

Anoche salió don Alfonso XIII para San Sebastián debiendo esta tarde trasladarse á Biarritz en donde cuenta entrevistarse con el Rey de Inglaterra Eduardo VII.

El señor Sol y Ortega no podrá tomar parte en los debates del Senado como era su deseo por encontrarse afónico.

La dimisión de Azcárate

Barcelona 30, 5'00.

El ilustrado diputado republicano don Gumersindo de Azcárate ha renunciado su acta de diputado por haberle producido profundo disgusto que los republicanos de León que desde hace años representa en el Congreso se adherieran á la manifestación celebrada el pasado domingo por el señor Sol y Ortega.

El señor Pedregal ha ofrecido un nuevo distrito al señor Azcárate habiéndolo rehusado.

Más tarde le visitaron los señores Maura y Dato pidiéndole retirara su dimisión, á lo cual contestó que le era imposible, pues tenía carácter de irrevocable.

Tónico conservador del pelo

Con el uso de este específico se evita la calvicie, conserva limpia la cabeza de caspa y vuelve á renacer el pelo.
Probadlo y os convenceréis.

De venta en la

BARBERÍA DE JOSÉ CARDONA, CASTILLO, 43

En el mismo establecimiento se vende Rom Quina y otras clases de perfumería.

Al estilo de Palma

Cocas Reís y empanadas de pescado.

Se encontrarán todos los viernes de cuaresma y Semana Santa en casa de Castañol

36, Hannover, 36

Taller fotográfico de FEMENIAS

4.-MIRANDA.-4.

Casa fundada el año 1869

12 postales ptas. 5'00 6 postales ptas. 3'00

16 retratos ALBUM cinco pesetas!

Se hacen también CATÁLOGOS DE MONEDEROS, á precios reducidísimos.

SE RETRATA todos los días laborables de 9 mañana á 5 de la tarde y los DOMINGOS Y FIESTAS, solamente de 9 mañana á 1 tarde.

16 RETRATOS VISITA ptas. 3'00!

12 RETRATOS VISITA ptas. 4'00.

Véase el Muestrario situado en la Plaza del Carmen, esquina á la calle del Norte.

A todo el que se retrate en este taller, se le regalan 3 POSTALES, una de ellas EN COLORES.

También se hacen ampliaciones al tamaño natural, sobre una persona, ó también REPRODUCIDAS SOBRE CUALQUIER FOTOGRAFIA, POR PEQUENA Y DETERIORADA QUE ESTÉ.

Para los viernes de Cuaresma

Se encontrarán en la confitería de Cardona y en la sucursal que tiene establecida en la calle Nueva, frente el casino La Unión, los tan ricos pasteles de marisco.

Dulce para postre

ARANJAT

Todos los domingos dulces de Natilla
San Roque, 35

Indispensable á los fumadores

SUAVIZA LA GARGANTA

CACHOU

LAJAUNIE

Contrarresta los efectos de la nicotina

De venta en

LA COLONIAL

Plaza del Carmen núm. 13. - Mahón.

REFRESCA LA BOCA

Talleres de P. Sturla

Calle Castillo, núm. 27.-MAHÓN

AFICIONADOS:

En estos talleres encontraréis toda clase de productos químicos, preparaciones hechas para la fotografía, como igualmente placas y papeles sueltos ó al por menor bajo precios económicos.

También encontraréis quien os hace á cualquier hora toda clase de operaciones del uso, como son cargar y descargar los aparatos, revelar, impresionar copias, etc., etc., bajo precios también económicos.

Encontraréis también los que tengan afición al arte, máquinas fotográficas, de ocasión, en perfecto estado y bajo prueba á precios relativamente baratos.

NOVEDAD

Postales dobles de vistas de Menorca en fotografía solo á 35 ptas. una. También las hay de sencillas al bromuro á 0'15 una, fototipia en color á 0'10 una y comprando doce se ceden por ptas. 1'00.

Próximamente se abrirá un nuevo muestrario de postales variadas y vistas de Menorca en diferentes tamaños en la Plaza del Carmen, las cuales irán anotadas con sus precios respectivos.

Se hacen retratos en postales y demás tamaños á precios sin competencia.

LA BARCELONESA

Taller de Consetería

á cargo de

María Rodamilans de Gassó

Esta industrial ha tenido establecimiento abierto del mismo ramo y con el mismo nombre, durante diez años en la capital de Lérida, habiendo adquirido sus primeros conocimientos en uno de los principales talleres de Barcelona.

Y tiene el gusto de ofrecer sus servicios á las distinguidas señoras de esta ciudad, en todo cuanto se refiera al ramo de consetería y sus similares, comprometiéndose á confeccionar toda clase de encargos, así como á verificar las composturas que se le encomienden.

Los trabajos de confección serán ejecutados con la perfección que actualmente rige en este importante ramo, adaptándose al estilo más moderno de acuerdo con las prescripciones más higiénicas.

Corsés á medida para Señoras desde 3 pesetas uno.

Se pasa á domicilio, previo aviso, si así se desea.

Precios económicos

1, ROSARIO, 11--MAHÓN

AGENCIA La Argentina

DE PEDRO PUIGDENGOLAS

Rambla Sta. Mónica, 33, y plaza de la Paz, frente á la estatua de Colón.—BARCELONA

Salidas de vapores para Buenos Aires, Montevideo y Santos

Marzo 26, «Argentina» de la Italiana.

Marzo 31, «Princesa Mafalda» de la Italiana.

Abril 2, «Ré Victorio» de la Italiana.

Abril 3, «León XIII» de la Española.

Abril 9, «Brasile» de la Italiana.

Abril 12, «Cadiz» de la Española.

Abril 21, «Plata» de la Francesa.

Línea Habana (Cuba), México.

Marzo 26, «Montserrat» de la Española.

Marzo 31, «Miguel Gallard» de la Española.

Representante en Menorca: JUAN LOPEZ, Alfonso III, 48.—Ciudadela.

SE compran metales y deshechos de todas clases.

9, CIFUENTES, 9

La Motosacoche

Motocicleta ligera; pesa solamente 35 kilos; con magneto y horquilla elástica; fabricación suiza; la última palabra de la mecánica; se está ensayando en el ejército español dando brillantes resultados; tiene un andar de 40 kilómetros por hora.

Las utilidades más grandes que tiene son las siguientes: Que gasta un litro de motonafta por cada 45 kilómetros, permite muy fácilmente ir á pedal si se le para el motor, y que por mediación de un sarsor, nunca patina la correa.

Para verla é informarse de ella, dirigirse á la relojería La Suiza, Nueva, n.º 17, Mahón.

¡EL CRONOMETRO!

Relojería de LAZARO PASTOR

Castillo, 2

En este establecimiento se arreglan toda clase de relojes por finos y complicados que sean.

También se componen máquinas de escribir, gramofonos, cajas de música, etc., etc.

Se hacen toda clase de gravados.

Las composturas de relojes se garantizan por un año.

Todo á precios sin competencia.

Castillo, 2.-Mahón